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Долгожданный «Антошка» Главное – впереди
На 17 августа в Алтайском крае обмолочено 10% пло-

щадей сельскохозяйственных культур.
Аграрии региона убрали сельскохозяйственные культуры 

с 350 тысяч гектаров. Общий намолот зерна составил 645 
тысяч тонн. Интенсивными темпами идут уборка зерно-
фуражных культур, обмолот озимых и гороха находится на 
завершающей стадии.

Константин СОМОВ

Для любознательных
и неравнодушных

Сегодня начала работу Международная летняя детская 
деревня «Алтай».

В этом году она пройдет по 28 августа и распахнет свои двери 
для ярких, талантливых, любознательных, неравнодушных 
ребят со всех уголков Алтайского края, России, а также для 
представителей ближнего и дальнего зарубежья, сообщает 
Алтайский краевой союз детских и подростковых организаций.

В рамках реализации программы работают 8 дружин, 
профориентационные школы, тематические часы, образова-
тельные площадки, кинолектории, творческие мастерские. 
Проводятся уроки гражданственности, вечерние «гостевания».

В МЛДД будет работать Международный студенческий пе-
дагогический отряд «Мир», в состав которого вошли предста-
вители разных стран. Участники смены смогут пообщаться 
с представителями Франции, Китая, Сирии, Афганистана, 
Монголии, Таджикистана, Кыргызстана, Туркменистана, 
республик Тыва и Алтай, Узбекистана, Казахстана, а также 
Гвинеи и Кот-д’Ивуара.

Соб. инф.

Ради доброго дела
В Кулунде прошла профильная смена «Добровольче-

ство без границ».
Первая окружная профильная смена Славгородского обра-

зовательного округа состоялась в рамках проекта, который 
поддержан губернаторским грантом в сфере молодежной по-
литики. На протяжении нескольких дней на одной площадке 
работали более ста волонтёров из Ярового, Барнаула, Новосибир-
ска, а также Кулундинского, Табунского и Родинского районов.

– Встреча была посвящена 70-летию Победы и Году лите-
ратуры в России. Участники проходили обучение в «Школе 
добрых наук», посещали творческие мастерские. Каждый 
день был направлен на работу с пожилыми людьми, детьми, 
профилактику вредных привычек, – рассказывает вожатая-
волонтёр из Кулунды Дарья Сухарева.

По её словам, смена принесла много ярких событий – это 
встречи с младшеклассниками, квесты, знакомство с твор-
чеством писателей-земляков, а также благотворительный 
концерт. Кстати, собранные деньги добровольцы передали в 
кулундинскую среднюю школу № 2 для многодетных семей 
в рамках районной акции «Соберем детей в школу».

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

НОВОСТИ

АКТУАЛЬНО
Сохранить и поддержать

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
20 августа Ветер юго-восточный,  

3-8 м/сек., порывы до
13-18 м/сек., без осадков.

21 августа Ветер западный, 2-7 м/сек.,
порывы до 18-22 м/сек.,
местами дожди, грозы,
возможен град.

Ветер южный, 3-8 м/сек.,
порывы до 10-15 м/сек.,

без осадков. 
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.В минувшую пятницу 
в селе Зудилово Перво-
майского района тор-
жественно открылся 
долгожданный дет-
ский сад, возведенный 
по программе «80х80».

Строительство просторно-
го, красивого и современно-
го дошкольного учреждения, 
оснащенного по последним 
требованиям, стало для сель-
чан действительно большим 
событием, поскольку насто-
ящего садика в Зудилово по-
просту никогда не было. На 
открытии присутствовали 
председатель краевого За-
конодательного Собрания 
Иван Лоор и вице-губерна-
тор, начальник Главного 
управления образования 
и молодежной политики 
Юрий Денисов.С  !

Заведующая Елена Заич-
кина провела для гостей экс-
курсию, продемонстрировав 
великолепно оборудован-
ный и изолированный от 
посторонних пищеблок, 
грузовой лифт в помощь 
сотрудникам, оснащение 
групп и спален, кабинет 
логопеда и впечатляющий 
спортивный зал, который 
активно осваивали малы-
ши. Кстати, дети здесь уже 
с конца июля: проходят 
адаптацию в группах крат-
ковременного пребывания. 
Единственное, что пока не 
готово, – дорога к садику, 
однако глава администра-
ции Первомайского района 
Алексей Рубцов заверил, что 
ее сделают до конца августа.

– Строительство здания 
началось в ноябре 2013 года, 

а село Зудилово было вы-
брано просто потому, что 
дошкольного учреждения 
здесь никогда не было, – рас-
сказала Елена Заичкина. – 
Мощность садика – 140 мест, 
но потребность в нем выше 
и очередь растет, так как это 
первое дошкольное учрежде-
ние в Первомайском районе, 
принимающее детей с двух 
лет. Думаю, до 1 сентября 
мы примем до 200 человек, 
благо площади позволяют.

Иван Лоор заметил, что 
детский сад, один из лучших 
в крае, построен к 50-летию 
образования района, и по-
благодарил губернатора 
А лександра Карлина за 
поддержку этого проекта. 
Он вспомнил, что более двух 
лет назад на юбилее села его 
обещание скорого строи-
тельства дошкольного уч-
реждения было встречено с 

некоторым недоверием. «Се-
годня свершилось то, о чем 
жители села мечтали многие 
годы, – сказал председатель 
АКЗС. – А через некоторое 
время откроется еще и ре-

конструированный детский 
сад в селе Первомайском. 
Причем реконструирован-
ный – это мягко сказано: там, 
где были разваливающиеся 
стены, построено современ-
ное здание. Полным ходом 
идет строительство и в селе 
Березовка Первомайского 
района». Иван Лоор побла-
годарил всех причастных к 

строительству садика в Зу-
дилово и пожелал педагоги-
ческому коллективу стать 
одним из лучших в крае.

– В этом году мы должны 
сдать 32 детских сада, кото-
рые строятся и реконструи-
руются, – пообещал на тор-
жестве Юрий Денисов. – В 67 
территориях края задача обе-
спечить местами детей от 3 
до 7 лет выполнена. Я уверен, 
что вскоре это произойдет 
и в Первомайском районе. 
В Алтайский край поступи-
ла одна из самых больших 
в России субсидий на мо-
дернизацию дошкольного 
образования. Но мы видим 
и те проблемы, которые еще 
предстоит решить: детям 
младше трех лет тоже нужны 
места в детских садах, и все 
это в наших планах.

(Окончание на 2 стр.)

Александр Карлин обратился 
к президенту Владимиру Пу-
тину с просьбой продолжить 
финансирование программы 
развития внутреннего и въезд-
ного туризма. Об этом губер-
натор края говорил во время 
прошедшего в Ялте 17 августа 
заседания президиума Госу-
дарственного Совета России.

– Я попросил президента стра-
ны не сокращать финансирование 
программы «Развитие внутреннего 
и въездного туризма в Российской 
Федерации», очень актуальной для 
Алтайского края, – прокомментиро-
вал Александр Карлин. – В ее рамках 
в регионе реализуются три очень се-
рьезных проекта. Мы заинтересова-
ны в том, чтобы целевая программа 
развития внутреннего и въездного 
туризма работала максимально полно. 
Я также обратился с просьбой дать 
ряд поручений, которые позволили 
бы завершить создание внутренней 
инфраструктуры особой экономи-
ческой зоны «Бирюзовая Катунь», 
чтобы весь ее потенциал мог быть 
задействован в ближайшем будущем, 
а также ускорить процесс передачи 
функций по управлению особыми 
экономическими зонами в компетен-
цию регионов.

Кроме того, губернатор сообщил, 
что особую экономическую зону 
«Бирюзовая Катунь» за все время по-
сетили 2,5 млн человек. Только в этом 
году туристический поток вырос в 
1,7 раза – за 7 месяцев побывало 356 
тыс. человек.

– Эти показатели подтверждают 
правомерность создания таких зон, 
конечно, при условии их продуман-
ного размещения и эффективности 

использования выделяемых ресур-
сов, – подчеркнул Александр Карлин.

Сегодня во внутреннее инфра-
структурное обустройство зоны 
инвестировано 4,6 млрд рублей фе-
деральных средств, во внешнюю ин-
фраструктуру – около 4 млрд рублей. 
Из них 2 млрд рублей – региональные 
средства и более чем по 1 млрд рублей 
– инвестиции ОАО «Газпром» и МРСК 
Сибири. Резидентами «Бирюзовой 
Катуни» создан 21 туристический 
объект.

Кроме того, в своем докладе губер-
натор отметил, что туристическая 
отрасль в Алтайском крае демонстри-
рует хорошие темпы развития. За 10 
последних лет туристический поток в 
крае вырос более чем в 3 раза, а число 
круглогодичных мест размещения 
в регионе составляет почти 20 тыс. 
Площадь номерного фонда за этот 
же период возросла на 30%.

По словам Александра Карлина, 
доля туристической отрасли с учетом 
ее мультипликативного эффекта в ва-
ловом региональном продукте – 6,5%.

Глава региона обратил внимание на 
необходимость консолидации усилий 
федеральных ведомств, чтобы более 
эффективно использовать ресурсы, 
направляемые по линии Федераль-
ного агентства по туризму в рамках 
программы «Развитие внутреннего 
и въездного туризма в Российской 
Федерации» и на субсидирование 
пассажирских перевозок.

Также глава региона отметил, что 
поддерживает принципиальную по-
зицию Министерства экономического 
развития РФ по передаче в регионы 
функций управления особыми эко-
номическими зонами.

– Убедительная просьба дать по-
ручение ускорить решение этого во-
проса, – говорит губернатор. – Такая 
переадресация полномочий позволит 
приблизить управление зонами к ре-
альному бизнесу, который в зонах 
работает.

Губернатор края пригласил главу 
государства приехать в Алтайский 
край в октябре. Именно в это время 

в регионе запланирована сдача ряда 
инфраструктурных объектов, которые 
направлены на обустройство турист-
ско-рекреационной местности: авто-
дороги на площадку «Белокуриха-2» и 
линии электропередачи к ОЭЗ «Бирю-
зовая Катунь».

По материалам официального 
сайта Алтайского края

подготовила Кристина ЛИВЕР

В Волчихе на прошлой 
неделе состоялся вы-
ездной семинар-сове-
щание, на котором 
рассмотрен порядок 
проведения лесопа-
тологических об-
следований лесных 
насаждений, оформ-
ления документации, 
алгоритм проведения 
широкого комплекса 
работ в сжатые сроки.

Специалисты десятка 
лесничеств, которые при-
мут участие в лесопатоло-
гических обследованиях в 
ленточных борах, выехали 
в очаг поражения сосновой 
совкой. Задача: грамотно 
провести обследование 
пораженных насаждений, 
чтобы сделать прогноз раз-
вития очагов и определить 
объемы финансирования на 
проведение истребительных 
мероприятий в следующем 
году. Обращено внимание 
участников на заполнение 
первичной технической до-
кументации по результатам 
проведения работ.

Лесопатологическое об-
следование проводится в 
соответствии с графиком и 
охватит все очаги массового 
размножения вредных орга-
низмов на территории края.

Заместитель начальника 
управления лесами Главно-
го управления природных 
ресурсов и экологии Ал-
тайского края Александр 
Зверев сказал:

– С минувшей пятницы 
мы начали масштабные 
полевые работы в этой 
зоне. Все мероприятия по 
обследованию пораженных 
сосновой совкой территорий 
и сбору первичной информа-
ции лягут на лесничества, 
а ее обработка – на Центр 
защиты леса Алтайского 
края.

Как подчеркнул Алек-
сей Титов, и.о директора 
филиала ФБУ «Российский 
центр защиты леса» – «Центр 
защиты леса Алтайского 
края», ситуация серьезная, 
находится на контроле гу-
бернатора Алтайского края, 
в Федеральном агентстве 
лесного хозяйства и Пра-
вительстве РФ.

От тех, кто проводит ле-
сопатологическое обсле-
дование, зависит качество 
исследований в целом. Для 
того чтобы оперативно и эф-
фективно решить проблему 
с лесными вредителями, не-
обходима помощь всех арен-
даторов лесных участков.

Работы ведутся уже две 
недели по специальному 
графику, которым охваче-
ны все пострадавшие лес-
ничества.

В Алтайский край также 
прибыли специалисты из 
Российского центра защиты 
леса (Москва), чтобы помочь 
в работах по исследованию 
пораженных лесных мас-
сивов.

Соб. инф. по информации 
пресс-службы

«Главалтайприроды».
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МЛН ЧЕЛОВЕК ПОСЕТИЛИ
 БИРЮЗОВУЮ КАТУНЬ
ЗА ВРЕМЯ ЕЕ СУЩЕСТВОВАНИЯ

2,5

ПОДПИСКА‐2015
Уважаемые читатели!

21 августа в досрочный период подписки
состоится День подписчика!

Посетите в этот день отделение связи в cеле
Осколково  (Алейский район) с 10. 00 до 13.00,

а также в районном центре Топчиха с 11.00 до 13.00.
В этот день можно будет не только подписаться

по льготной цене, но и получить подарки от газеты 
«Алтайская правда».

С нетерпением ждем встречи.
Ваша «Алтайская правда».

Сосновая совка:
очаги на контроле

На торжестве присутствовал председатель АКЗС Иван Лоор.

В праздничной программе выступили воспитанники нового 
дошкольного учреждения.

С конца июля дети активно осваивают пространство 
детского сада.

ДЕТИШЕК МОЖЕТ
ПРИНЯТЬ ДЕТСАД
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Заведующая детским садом 

Елена Заичкина уверена, что со-
бранный под ее руководством 
педагогический коллектив 
вполне готов работать в соот-
ветствии с федеральными госу-
дарственными образовательны-
ми стандартами дошкольного 
образования:

– Из шестнадцати наших 
педагогов половина имеют 
высшую и первую квалифи-
кационные категории, у мно-
гих большой стаж работы, все 
они перешли к нам из других 
садиков. Есть и воспитатели, 
которые собираются получать 
педагогическое образование. 
Это моя гордость – замечатель-
ные педагоги, принимавшие 
участие в краевых и всероссий-
ских конкурсах, а для развития 
детей такой опыт многое значит! 
С введением ФГОС дошкольное 

образование становится первым 
звеном в общем образовании. 
В нашем случае упор делается 
на игровую деятельность. Вы-
пускники детского сада должны 
уметь читать, писать, считать, 
познавать мир и развиваться 
как личность.

До сих пор в Зудилово только 
однажды было дошкольное уч-
реждение – давно и в приспосо-
бленном здании, его и закрыли 
из-за несоответствия основным 
требованиям. Елена Заичкина 
говорит, что некоторые сельчане 
возили детей в садики Новоал-

тайска, что совсем не близко, но 
в основном с ними нянчились 
родственники.

У младшего воспитателя Та-
тьяны Юрченко в садик «Ан-
тошка» пойдут двое собствен-
ных детей – пятилетний сын и 
трехлетняя дочь. Ее старшему 
ребенку уже 16, в детстве он хо-
дил в садик старого образца и, 
по словам мамы, особой радости 
не испытывал.

– Мои младшие дети просто 
в восторге, и каждые выходные 
у нас слезы: «Хотим в детский 
сад!» – рассказывает Татьяна. 
– Тут все продумано и очень 
красиво, а это важно! Сейчас 
ребятишки каждый день при-
ходят на пару часов, постепенно 
привыкают, и вот сегодня мы 
заметили, что они уже освои-
лись и разыгрались. Знаете, я 
наблюдала за строительством 
садика с самого начала, потом 
мы помогали отмывать здесь все, 
чтобы побыстрее закончить, и 
вот наконец-то дождались.

Вице-губернатор Юрий Де-
нисов говорит, что президент-
ская программа, призванная 
решить вопрос с доступностью 
дошкольного образования, за-
вершается в этом году. С 1 января 
стартует другая федеральная 
программа: по строительству, 
реконструкции и ремонту школ, 
цель которой перевести детей на 
односменное обучение. Так что 
все оставшиеся вопросы разви-
тия дошкольного образования 
придется решать исключитель-

но за счет краевых и муници-
пальных средств. «Мы об этом 
давно знали и готовы. Имеются 
в виду места для детей до трех 
лет», – говорит Юрий Денисов. 
Что касается очередности для 
детей от трех до семи лет, то с 
2010 года она в крае сократилась 
в десять раз, примерно до трех 
тысяч детей (данные на первое 
полугодие 2015 года).

– Остались три территории, 
которым нужно приложить уси-
лия, чтобы в январе отчитаться 
перед президентом о выполне-
нии его указов: Бийск, Новоал-
тайск и Первомайский район. 
Сейчас мы с руководством этого 
района ищем дополнительные 
страховочные решения. Но нуж-
но понимать, что Первомайский 
– особый район: самый крупный 
по территории, к тому же здесь 
много дачных и коттеджных по-
селков, а значит, и потребность 
в дошкольных учреждениях 
выше, чем в среднем по краю. 
Вопросы по этим трем террито-
риям мы сейчас решаем.

Любовь КАРПОВА

Почему в Рубцовске ав-
томобильные дороги 
не соответствуют 
ГОСТу?

Денис Шапко – обычный 
рубцовчанин. От многих дру-
гих владельцев автомобилей 
его отличает, пожалуй, лишь 
то, что он не просто костерит 
городские дороги и власти в 
хвост и в гриву, а пытается 
решить проблему. Нет, конеч-
но, сам он заасфальтировать 
проезжую часть на родной 
улице не в силах, но уверен, 
что должностных лиц, ответ-
ственных за состояние дорог, 
можно заставить выполнять 
свои обязанности. В конце кон-
цов, сколько еще задыхаться 
от пыли летом, а весной то-
нуть в воде?! Образовалась 
даже инициативная группа, 
которая взялась отстаивать 
общие интересы.И   

У Дениса Шапко за три года 
накопилась целая пачка бумаг 
– переписка с администрацией 
города, края, прокуратурой. 
На коллективных заявлениях 
более сотни подписей.

Вот, например, выдержка 
из заявления в прокуратуру 
Рубцовска:

«Настоящим сообщаем вам 
о нарушении федерального 
законодательства РФ в вопро-
сах обеспечения безопасности 
дорожного движения, содержа-
ния автодорог общего пользо-
вания и нарушении законных 
прав граждан РФ (участников 
дорожного движения). Дорога 
по адресу: г. Рубцовск, улица 
Полевая имеет многочислен-
ные повреждения дорожного 
покрытия, размеры каждо-
го из которых превышают 
нормативы, установленные 
ГОСТ Р 50597-93, и которые 
могут представлять серьез-
ную опасность для дорожного 
движения, в том числе и пеше-
ходам. Ввиду того что по пер. 
Станционному расположена 
средняя общеобразовательная 
школа № 18, куда ежедневно 
направляется значительное 
число детей несовершеннолет-
него возраста, и отсутствия (а 
точнее, аварийного состояния) 

тротуаров, дети вынуждены 
передвигаться непосредствен-
но по проезжей части пер. 
Станционного.

Считаем, что бездействие 
органа местного самоуправ-
ления, выразившееся в не-
обеспечении надлежащего 
качества дорог общего пользо-
вания, является незаконным, 
существенно нарушает права 
и интересы неопределенного 
круга лиц, способствует росту 
возникновения ДТП на дорогах 
города».

Это коллективное обраще-
ние было рассмотрено, в от-
вете жителям отмечено, что 
«прокуратурой города ранее 
неоднократно принимались 
меры прокурорского реагиро-
вания по фактам ненадлежа-
щего содержания ул. Полевая 
и пер. Станционный», главе 
администрации вносились 
представления об устране-
нии нарушений требований 
действующего законодатель-
ства. Также прокуратура по-
делилась информацией, по-
лученной от администрации 

Рубцовска, о том, что ремонт 
дорожного покрытия по ул. 
Полевой и пер. Станционно-
му запланирован на 2015 год. 
Дело было в 2014 году. В 2015-м 
ничего не изменилось.

– Местные власти как-то не 
смущает, что ежедневно сотни 
детей ходят по этой дороге в 
школу. В 2008 году у нас здесь 
было ДТП с участием ребенка, 
после этого нам сделали свет, 
– рассказывает Денис. – А что 
должно произойти, чтобы от-
ремонтировали дорогу?

В июне нынешнего года тер-
пение жителей лопнуло и они 
написали в администрацию 
президента Российской Феде-
рации. Обращение, как водит-

ся, было спущено на местный 
уровень, и ответ заявителям 
пришел из городской адми-
нистрации. В нем подробно 
расписано, какие участки улиц 
будут ремонтироваться, какие 
средства на это выделены, кто 
исполняет контракт и в какие 
сроки. И ни слова по существу. 
Теперь жители намерены на-
нять юриста, чтобы все-таки 
обязать городские власти от-
ремонтировать дорогу.Н   –  ?

Заместитель главы админи-
страции Рубцовска Олег Обухо-
вич говорит, что Станционный 
отремонтируют. Может, в этом 

году, может, в следующем. Беда 
в том, что таких улиц, кото-
рые не являются централь-
ными, десятки. Официально 
признано, что в неотложном 
ремонте нуждаются 26 дорог. 
На это нужно около 360 млн 
рублей. Но краевые средства 
уже выбраны, а 15 млн рублей 
из муниципального дорожного 
фонда 2015 года использованы 
в прошлом году, когда нужно 
было срочно приводить в 
порядок ул. Октябрьскую, по 
которой через Рубцовск идет 
основной поток транспорта. 
Поэтому дорожный фонд пуст. 
Денег нет – и дорог нет. Толь-
ко такой ответ давно уже не 
устраивает рубцовчан.

В городе около 400 км дорог, 
и, по оценке специалистов дор-
надзора, более 75 процентов из 
них находятся в неудовлетво-
рительном состоянии.

Вместе с госинспектором 
Максимом Коробковым, взяв 
специальный прибор, мы 
вышли на большую дорогу. 
Объектами нашего внимания 
стали несколько улиц, кото-
рым, как говорится, ничего 
не светит. А между тем здесь 
ходит транспорт, в том числе 
и маршрутные автобусы. Ря-
дом расположены учебные 
заведения.

Сначала мы изучили одну 
из многочисленных ям на ул. 
Сельмашской аккурат напро-

тив школы № 22. Она оказа-
лась 3 метра шириной, 2,2 м 
длиной и 12 см глубиной.

– По ГОСТу допустимы 
выбоины длиной не более 
15 см, шириной 60 см и глу-
биной 5 см. Как видим, здесь 
идет значительное превыше-
ние, – комментирует Максим 
Владимирович. – Транспорт 
не может двигаться с разре-
шенной правилами дорожного 
движения скоростью.

Размер ямы говорит о том, 
что можно смело возбуждать 
дело о нарушении правил 
содержания дорог. И в этом 
году уже составлено около 
20 административных мате-
риалов, в том числе один на 
юридическое лицо – админи-
страцию Рубцовска. Наказание 
– административный штраф 
в размере 300 тыс. рублей, но 
виновник его активно оспа-
ривает. Хотя доказательства 
– под ногами, точнее, под ко-
лесами. Но чаще крайним де-
лают должностное лицо, а там 
сумма куда скромнее – всего 
две тысячи.

А ведь такое состояние 
дорог может повлечь различ-
ные ДТП как с материальным 
ущербом, так и с пострадав-
шими. Водитель вынужден 
сосредоточиться на том, как 
объехать яму, и при этом те-
ряет контроль над дорожной 
обстановкой в целом. В марш-
рутках при резком торможе-
нии падают пассажиры.

На ул. Красной тоже выбо-
ины. Измеряем первую попав-
шуюся. Длина 6 м, ширина 
2,4 м, глубина 15 см. Неуди-
вительно, что все водители 
выписывают виражи, стара-
ясь не попасть в нее колесом. 
Машину так тряхнет – мало 
не покажется!

Но больше всего нас впе-
чатлил пер. Станционный на 
пересечении с ул. Полевой. 
Там натурально яма на яме. 
От асфальта остались жалкие 
клочки. Замеры показали дли-
ну и ширину одной из воронок 
по 3 м и глубину 12 см. Не зря 
жители бьют во все колокола.

Недавно этот участок под-
сыпали щебенкой. Практика 
показывает: продержится она 
недолго…
Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 

Николай СИНЕГУБОВ (фото)

Комфорт – по самым современным стандартам!

Глубина выбоины на проезжей части – 14 см.

Госинспектор Максим Коробков 
знает все о состоянии 

рубцовских дорог.

В спортивном зале.

Нелегко приходится рубцовским водителям.

Денис Шапко намерен 
до конца отстаивать право 

горожан на безопасные дороги.

ОБРАЗОВАНИЕ ЛЕНТА НОВОСТЕЙОФИЦИАЛЬНО
Высшая награда края

Два жителя Алтайского края представлены 
к награждению высшей наградой региона.

В администрации края состоялось очередное засе-
дание комиссии по наградам, которую возглавляет 
заместитель губернатора Алтайского края Виталий 
Снесарь.

Членами комиссии были рассмотрены и едино-
гласно одобрены наградные материалы и отзывы 
общественности для кандидатов на награждение 
высшей наградой региона – званием «Почетный граж-
данин Алтайского края». Напомним: в этом году на 
присвоение звания претендуют достойнейшие пред-
ставители старшего поколения, прошедшие Вели-
кую Отечественную войну – Павел Иванович Гуков 
(Ключевский район) и Николай Алексеевич Ростовцев 
(Тальменский район).

За многолетний добросовестный труд на награж-
дение медалью Алтайского края «За заслуги в труде» 
рекомендованы кандидатуры учителя математики КГБ 
С(К)ОУ для обучающихся воспитанников с ограничен-
ными возможностями здоровья «Бийская специальная 
(коррекционная) общеобразовательная школа-интернат 
III-IV вида» Ольги Сергиенко, врача-акушера-гинеко-
лога КГБУЗ «Славгородская центральная районная 
больница» Валентины Егозовой, наладчика станков 
и манипуляторов с программным управлением цеха 
№ 8 ОАО «Алтайский приборостроительный завод 
«Ротор» (г. Барнаул) Анатолия Аргунова и др.

На награждение краевой наградой – медалью Ал-
тайского края «За заслуги перед обществом» экспер-
тами была одобрена кандидатура корреспондента 
МУП «Редакция газеты «Дело Октября» (Родинский 
район) Игоря Орехова.

За большие заслуги в укреплении института семьи 
и воспитании детей рекомендованы к награждению 
медалью Алтайского края «Родительская слава» семьи 
Дубик (г. Бийск), Ивкиных (г. Барнаул) и Цупенковых 
(г. Камень-на-Оби).

На рассмотрение комиссии поступило также 78 
представлений на награждение Почетной грамотой 
администрации Алтайского края. В числе кандида-
тов, одобренных членами комиссии, воспитатель 
МБДОУ «Петропавловский детский сад «Радуга» (Пе-
тропавловский район) Наталья Могилевцева, повар 
ООО «Общепит» (г. Алейск) Ольга Лангольф, штука-
туры-маляры ООО «АлтайСтройЦентр» (г. Барнаул) 
Людмила Маркова и Галина Стригалева. Единоглас-
но эксперты одобрили кандидатуру председателя 
Алейского городского совета ветеранов войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранительных органов 
(г. Алейск) Раисы Рогозиной на награждение Почет-
ной грамотой администрации Алтайского края за 
большой вклад в развитие военно-патриотического 
воспитания подрастающего поколения.

Пресс-служба администрации края.

Шанс пересдать ЕГЭ
Школьники, получившие неудовлетворительные оценки 

по обязательным предметам, смогут пересдать ЕГЭ осенью. 
Минобрнауки утвердило даты проведения экзаменов: 26 
сентября – математика (базовый и профильный уровни), 
29-го – русский язык, 9 октября – математика и русский.

Право на пересдачу в этот период имеют обучающиеся, не про-
шедшие итоговой аттестации, получившие неудовлетворитель-
ные результаты по двум обязательным предметам (в том числе 
и в дополнительные сроки), а также выпускники прошлых лет, 
желающие улучшить свои результаты. Для этого они должны по-
дать заявление с 25 августа по 12 сентября 2015 года: выпускники 
прошлых лет – в муниципальный орган управления образованием 
по месту пребывания, а обучающиеся, не получившие аттестата, 
– в свою образовательную организацию.

Татьяна КУЗЬМИЧ

Фестиваль науки
В регионе впервые пройдет конкурс «Научное наследие 

Алтая».

Конкурс станет одним из ключевых событий краевого фестиваля 
науки. Главная цель мероприятия – популяризация культурного и 
научного наследия Алтайского края, развитие у детей и молодежи 
навыков исследовательской деятельности. К участию в конкурсе 
приглашают школьников 9-11 классов, студентов средних и выс-
ших учебных заведений региона.

Исследовательские работы конкурсная комиссия будет оцени-
вать по двум номинациям: «Научное достояние Алтая» и «Наука 
XXI века». В состав комиссии войдут члены рабочей группы «При-
оритетные научные исследования» Координационного совета 
Алтайского края по инновационному развитию и кластерной 
политике.

Заявки принимают в Главном управлении экономики и инвести-
ций с 1 по 30 сентября. Условия участия определены в Положении.

Итоги конкурса объявят 8 октября на церемонии торжествен-
ного открытия краевого фестиваля науки. Победителей наградят 
памятными подарками и благодарственными письмами Главного 
управления экономики и инвестиций региона.

Оксана ВАСИЛЬЕВА

Вместо кирпичей – канат
В Барнауле прошла спартакиада в рамках Зональной 

городской стройки.
16 августа на лыжной базе «Локомотив» собрались самые силь-

ные и ловкие бойцы из девяти строительных и экологических 
отрядов. Они соревновались в шести видах спорта: волейбол, 
футбол, стритбол, дартс, канат, стрельба из пневматической вин-
товки. По словам организаторов, цель встречи – сохранение и 
приумножение нравственных и культурных достижений ребят, 
формирование у молодёжи активной гражданской позиции, 
приобщение к занятиям физической культурой.

В итоге в общекомандном зачете призовые места взяли предста-
вители строительных отрядов: «золото» у рубцовчан («Авангард»), 
«серебро» досталось студентам аграрного вуза («Держава»), «бронза» 
– будущим врачам («Сольвейг»).

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Международный конкурс
Алтайская компания «Интеркот» представит свой про-

ект на Международном конкурсе Web&Tech Ready.
Компания «Интеркот» под руководством Сергея Умбетова 

развивает свою деятельность в составе резидентов Алтайского 
бизнес-инкубатора. На международном конкурсе молодые пред-
приниматели намерены заявить проект «Роботехнический кон-
структор для детей и школьников», сообщили в управлении края 
по развитию предпринимательства и рыночной инфраструктуры.

По информации Сергея Умбетова, основной целью проекта 
является знакомство детей от 8 лет и старше с устройством робо-
та-конструктора. Проект прошел апробацию в Алтайском госу-
дарственном техническом университете им. И.И. Ползунова. «С 
сентября предполагается начать занятия в школах с детьми. Для 
занятий уже подготовлен план проведения и разработана учебная 
программа», – сообщил директор компании.

Напомним, что ранее еще один проект компании «Интеркот» 
– «Электронный поводырь для людей с полным и частичным на-
рушением зрения» получил положительную оценку экспертного 
сообщества на VII Международном управленческом форуме «Алтай. 
Точки Роста» и лично губернатора Алтайского края Александра 
Карлина на Общественном совете по молодежной политике.

Лариса ХИЩЕНКО

Программа выполняется
В Алтайском крае успешно реализуется федеральная це-

левая программа «Развитие физической культуры и спорта 
в Российской Федерации».

По итогам 2014 года по сумме выполнения всех показателей 
Алтайский край занял 27 место среди 82 субъектов России, уча-
ствующих в программе. Такие данные приводит Министерство 
спорта России по результатам анализа исполнения индикаторов 
госпрограммы развития физической культуры и спорта регио-
нами страны.

Как отмечают в краевом управлении по физической культуре 
и спорту, в Алтайском крае основные показатели реализации 
программы в 2014 году выше среднероссийских. Так, доля граж-
дан, систематически занимающихся физической культурой и 
спортом, в общей численности населения региона составила 30,6% 
(в РФ – 29%).

Уровень обеспеченности населения спортивными сооружения-
ми исходя из единовременной пропускной способности составил 
в Алтайском крае 34,9% (в РФ – 29%). Регулярно занимающихся в 
спортивных секциях, клубах и иных объединениях спортивной 
направленности в общей численности детей и молодёжи в Алтай-
ском крае составляет 70,9% (в РФ – 64,1%).

Как отмечают в ведомстве, работа по привлечению населения к 
занятиям физической культурой и спортом, пропаганде здорового 
образа жизни продолжается и в течение 2015 года. Планируется, 
что по итогам текущего года основные показатели реализации 
госпрограммы в Алтайском крае существенно повысятся.

Пресс-служба администрации края.

Ремонт кровли 
закончился пожаром

18 августа в центре Барнаула загорелось офисное здание.

Как выяснила «Алтайская правда» около 13.00 загорелась 
крыша пятиэтажного административного здания по адресу: пр. 
Комсомольский, 80-а. Здесь находится несколько организаций: 
управление Пенсионного фонда, Союз крестьянских форми-
рований Алтайского края и ООО «Алтайский фермер». Люди 
в спешке покинули здание. Прибывшие на место пожарные 
сообщили нашей газете, что площадь пожара составила 80 ква-
дратных метров, по предварительной версии, огонь вспыхнул 
на крыше, где в эти дни проводился ремонт. Никто из людей 
не пострадал.

Наталья СОХАРЕВА

СИТУАЦИЯ
Вот такой глубины, вот такой ширины

Долгожданный «Антошка»

В   
 
  
  
  .
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В Чарышском районе 
возводится храм.

Строится он в селе Тулата по 
межрегиональному православ-
ному проекту «Казачьи рубежи 
России». Деньги на это собира-
ются во всех приходах регио-
на. Сейчас на месте будущего 
храма уже стоит фундамент и 
идет сборка деревянного сруба.

Казачья станица Тулата – 
одно из старейших сел района. 
При его основании по тради-
ции казаки построили здесь 
Свято-Никольскую церковь, ко-
торая в советский период была 
разрушена. Сейчас на этом 
месте долгие годы находится 
сельский клуб, а напротив в 

самом центре Тулаты в своем 
прежнем виде воссоздается 
новый храм.

Инициатором строитель-
ства стали местные жители. 
Сначала они создали общину, 
затем решили собирать деньги.

– Власти района пошли нам 
навстречу и выделили земель-
ный участок в очень красивом 
месте, – рассказывает староста 
Свято-Никольской церкви в 
Тулате Галина Гусева. – В 2013 
году оформили необходимую 
документацию, приступили 
к строительству. Собранных 
денег хватило только на раз-
работку проекта церкви и на 
ее фундамент – потратили 
около ста тысяч рублей. А в 

марте нынешнего года в село 
приехал митрополит Сергий и 
сказал, что мы вошли в проект 
«Казачьи рубежи России».

Межрегиональный пра-
вославный проект «Казачьи 
рубежи России» направлен на 
строительство новых храмов 
силами волонтеров, казаков и 
верующих. В Алтайском крае 
по этой программе уже постро-
ен храм в Малиновом Озере 
Михайловского района. Здесь 
с момента закладки первого 
камня в фундамент будущего 
храма прошло всего три меся-
ца. Новую церковь площадью 
50 квадратных метров возвели 
на пустыре возле старого зда-
ния церкви. Службу в храме 

одновременно смогут посещать 
до 50 человек.

– «Казачьи рубежи России» 
не финансируется из бюджета 
или средств каких-либо обще-
ственных фондов. Все необхо-
димые финансовые ресурсы 
собираются жителями реги-
онов, – говорит митрополит 
Барнаульский и Алтайский 
Сергий. – Мы нуждаемся в том, 
чтобы продолжить это благое 
дело в селе Тулата. Поэтому об-
ращаемся ко всем желающим 
внести свой вклад в строитель-
ство храма.

На возведение церкви в Ту-
лате необходимо около 1 млн 
рублей. Сроки первой службы 
зависят от того, насколько бы-

стро удастся собрать эту сум-
му. Жители ближайших сел и 
самой Тулаты помогают чем 
могут. Помимо денег прино-
сят старинные иконы своих 
бабушек. Им удалось даже 
сохранить старинный крест 
Свято-Никольской церкви. 

– Мы решили, что кованый 
крест будет святыней, – про-
должает Галина Гусева. – Его 
установят в новом храме, и ве-
рующие смогут поклоняться 
кресту. Известно и место, где 
закопан колокол с разрушен-
ной церкви. По некоторым 
данным, он находится в селе 
Усть-Тулатинка. Скоро начнем 
поиски.

Проект будущего храма 
разработал архитектор Ана-
толий Пономарев. Он активно 
участвует в решении вопросов 
строительства. Непосредствен-
но возведением занимается 
житель районного центра 
Чарышское Сергей Афана-
сьев, который пять лет на-
зад построил часовню в селе 
Усть-Тулатинка.

Многие отмечают, что со 
строительством храма Тулата 

как будто и сама возрождается 
на глазах у местных жителей.

– Для меня, как руководи-
теля района, этот проект осо-
бенно значим, – отмечает глава 
администрации Чарышского 
района Александр Ездин. – 
Село с восстановлением храма 
начинает меняться. Мы стали 
больше уделять внимания фор-
мированию здесь фермерских 
хозяйств, более трех миллио-
нов рублей потратили на доро-
гу в селе. Сейчас есть планы по 
развитию в Тулате туризма. Ра-
дует и то, что к строительству 
храма подключились руково-
дители хозяйств из соседних 
сел: выделяли необходимую 
технику.

В селе рассчитывают так-
же на то, что, как только новая 
церковь распахнет свои двери 
для верующих, казачья культу-
ра здесь получит еще большее 
развитие. А значит, в Тулату 
можно привлекать туристов 
– это даст заработок и допол-
нительные рабочие места для 
местных жителей.

Кристина ЛИВЕР, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)

Индивидуальный пред-
приниматель из Бий-
ска Евгений Долгих воз-
рождает старейшую 
чулочно-носочную фа-
брику при содействии 
службы занятости 
края. На днях ее специ-
алисты совместно с 
журналистами убе-
дились – у Евгения это 
получается.

…Носки разных цветов и 
размеров разложены на сто-
ле аккуратными стопочка-
ми. Евгений бережно берет 
в руки одну из пар, говорит: 
«Эти – льняные, лишь немного 
мы добавили синтетической 
нитки, для того чтобы они не 
теряли форму и хорошо сиде-
ли на ноге. Пряжу закупаем в 
Белоруссии…»П  ...

Он, похоже, знает все о ма-
териалах для носков – их каче-
стве, цене. Каким будет носок, 
связанный из того или иного 
сырья, долго ли останется проч-
ным, не изменит ли размер при 
первой же стирке. И не только 
теоретически. Когда-то в дале-
ком 1994 году совсем еще юного 
Женю на чулочно-носочную 
фабрику привела его мама, ра-
ботавшая там вязальщицей…

С тех пор произошло мно-
гое. После распада Советского 
Союза Бийская чулочно-носоч-
ная фабрика переходила от од-
ного собственника к другому. 
Эпоха перемен не пошла ей на 
пользу. Последний управле-

нец и вовсе решил прекратить 
производство, станки отпра-
вить в металлолом, здание 
фабрики сдать в аренду.

Евгений Долгих к тому вре-
мени стал высококвалифици-
рованным наладчиком. Когда 
на фабрике случались простои 
по два-три месяца, уезжал в 
Рубцовск, Новосибирск. Там 
тоже трудился на чулочно-но-
сочных предприятиях. Он мог 
бы остаться на каком-то из них 
и спокойно работать, получать 
зарплату. Но Евгений решил 
по-другому: «На Бийской фа-
брике я сам налаживал станки, 
понимал, что они в хорошем 
техническом состоянии. Когда 
услышал, что их хотят унич-
тожить, сердце заболело… А 
тут узнал, что центр занятости 

помогает начинающим пред-
принимателям встать на ноги, 
подумал, вот он – шанс спасти 
родное производство. Обратил-
ся туда и получил поддержку 
не только материальную, но и 
моральную».

ИП Долгих было открыто в 
марте этого года. Евгений арен-
довал один из цехов фабрики, 
где разместил 40 станков. Часть 
оборудования он выкупил в 
счет задолженности по зара-
ботной плате, другую пока еще 
приобретает в рассрочку. Полу-
ченные от государства деньги 
потратил на пряжу. Поначалу 
удавалось выпускать лишь по 
500 пар в смену, теперь уже по 
900. Пока о больших прибылях 
говорить не приходится, но вы-
ручки хватает, чтобы покрыть 

расходы на изготовление про-
дукции.

Сложность в том, что рын-
ки заполонила китайская про-
дукция. Однако постепенно 
бийский носок – прочный и 
натуральный – завоевывает 
рынок.

Заехали мы и в один из 
бийских магазинов, где есть 
точка по продаже продукции 
ИП Долгих. Управляющая се-
тью магазинов Надежда Садов-
никова рассказывает: «К нам 
Евгений привозит свой товар 
уже два месяца. Вижу, что он 
пользуется спросом. Носки 
и вправду качественные. К 
тому же многим горожанам 
все-таки небезразлично, что 
это родное, наше производ-
ство. Импорт, который часто 

преподносит неприятные 
сюрпризы, уже поднадоел…»В  

Программа по поддержке 
предпринимательства привле-
кает бийчан. В 2015 году при 
содействии службы занятости 
15 горожан воспользовались 
ею. Шестеро из начинающих 
бизнесменов совсем еще мо-
лодые люди, им нет и 30 лет. 
Занялись они самыми разно-
образными видами деятель-
ности. Это пошив одежды для 
новорожденных, организация 
детского досуга, производство 
игр и игрушек, разработка 
программного обеспечения, 
изготовление мясных полуфа-
брикатов, услуги по ремонту 
обуви. Сейчас в администра-
ции Бийска на рассмотрении 
два бизнес-плана безработных 
граждан, желающих органи-

зовать собственное дело при 
содействии службы занятости. 
Это социальная столовая для 
пенсионеров, детей и подрост-
ков и фотоателье.

Специалист центра заня-
тости Бийска Ольга Мамедки-
на говорит: «Уже на первона-
чальном этапе мы оцениваем 
не только бизнес-план, но и 
эмоциональный настрой на 
работу претендента на финан-
совую помощь государства. 
Ведь важно, чтобы человек 
верил в свой успех, стремился 
добиться хорошего результата. 
Предлагаем будущим бизнес-
менам пройти специальный 
психологический тест. Но и 
потом, когда начинающий 
предприниматель приступает 
к делу, мы не оставляем его без 
внимания. Наши подопечные 
обращаются за советами, и по-
могаем, чем можем…»

Тамара ЛОГИНОВА

СОЦИУМ
КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО?

Вера Тулаты

СПРАВКА
Финансовая помощь при государственной реги-
страции, предоставляемой безработному, со-
ставляет 58,8 тысячи рублей. Эта сумма стала 
стартом в деятельности сотен предпринима-
телей. В Алтайском крае предпринимательская 
инициатива безработных поддерживается на 
протяжении семи лет. За это время 11 тысяч че-
ловек этой категории открыли собственное дело 
и создали тысячи дополнительных рабочих мест. 
В 2015 году финансовую поддержку при открытии 
собственного дела получат еще более 650 человек. 
По итогам первого полугодия открыли собствен-
ное дело 368 жителей края, в том числе в сфере 
сельского хозяйства и производственной.

ЗАНЯТОСТЬ
Настоящий наладчик

Место для храма выделили в самом центре села.

Кованый крест Свято-Никольской церкви 
удалось сохранить местным жителям.

Строители работают даже в выходной день. Ведь особенно 
о новой церкви мечтают пожилые люди.

Тулата. Вместе с храмом возрождается и село.

Продукцию, которую производит Евгений Долгих, покупают и в Бийске, и во многих селах.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1. Закона РФ № 3132-1  

от 26.06.1992 г. «О статусе судей в Российской Федерации», п. п. 3 
п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 г. «Об органах судейского сооб-
щества в Российской Федерации» квалификационная коллегия су-
дей Алтайского края объявляет об открытии следующих вакант-
ных должностей:

– Индустриальный районный суд г. Барнаула Алтайского края – 
судья;

– Ленинский районный суд г. Барнаула Алтайского края – судья.
Заявления от претендентов на указанную должность и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 8.00 ч. 
до 17.00 ч. по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 11 сентября 
2015 года до 16.00 ч.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

. . 

Комнату в гостинке в г. Барнауле, ул. 
А. Петрова, 197 (18 кв. м, 3 этаж 5-этажно-
го кирпичного дома, ремонт, пластико-
вое окно, цена 860 тыс. руб.). Тел. 8-913-
084-7470.

Комнату в 3-комнатной квартире в 
г. Барнауле, ул. Полярная, д. 30 (выделен-
ная, 13,8 кв. м, общ. пл. 57,5 кв. м, жилая 
42,7 кв. м, 5 этаж пятиэтажного дома, из 
первых рук). Тел. 8-913-231-9318.

2-комн. в центре г. Барнаула, ул. Чка-
лова, 89 (55 кв. м, 7/9, улучшенной пла-
нировки, в отличном состоянии, прямая 
продажа). Тел. 8-909-505-1088.

Комнату в гостинке в г. Барнауле, ул. 
А. Петрова (12 кв. м, 3 этаж 5-этажного 
кирпичного дома, ремонт, цена 670 тыс. 
руб.). Тел. 8-913-084-7470.

1-комн. в г. Барнауле (в новострой-
ке, недорого, можно под ипотеку). Тел. 
8-913-211-8697.

1-комн. благоустроенную в п. Шела-
болиха (3 этаж панельного дома, 33 кв. м, 
застекленная лоджия, рядом гараж с по-
гребом). Тел. 8-913-249-5971.

2-комн. в г. Барнауле (в новострой-
ке, недорого, можно под ипотеку). Тел. 
8-913-211-8697.

1-комн. в г. Барнауле, ул. Кутузова, 
16-г (12/12, 33 кв. м, с/у раздельный, м/д, 
лоджия 6 м, телефон, интернет, кабель-
ное, 15 мин. от пл. Спартака, цена 1900 
тыс. руб.). Тел. 8-923-644-3423.

1-комн. в г. Барнауле, ул. 40 лет Ок-
тября, 33-а (19/14, п/о, м/д). Тел. 8-913-
361-0409.

3-комн. в 2-квартирном доме в с. Кал-
манка (хозпостройки, гараж, баня, уста-
новлено газовое оборудование, участок 9 
соток, сад, огород). Тел. 8 (385-51) 22-5-97.

3-комн. на ст. Гилевка (все надворные 
постройки). Тел. 8-962-808-5620.

1-комн. в г. Барнауле, переулок Па-
мятный Ленинского района (1/1, благо-
устроенная, 30 кв. м, цена 900 тыс. руб., 
торг). Тел. 8-913-361-0409.

3-комн. в с. Фунтики Топчихинско-
го района (капитальный ремонт, ван-
ная, с/у, пластиковые окна, металличе-
ская дверь, недорого). Тел. 8-963-500-7993.

В с. Зимари (66 кв. м, центр села, 28 
соток, бак, баня, сараи, посадки). Тел. 
8-923-643-5892.

В с. Панфилово Калманского района 
(44 кв. м, веранда, надворные постройки, 
гараж, баня, погреб, огород 72 сотки, ту-
алет в доме, отопление п/в, 40 км от Бар-
наула). Тел. 8-902-140-3240.

1/3 дома в г. Барнауле (2 комнаты, 
кухня, п/о, водопровод, ост. «Нагорный 
парк»). Тел. 8-923-754-8207.

1/2 кирпичного дома в с. Зимино Топ-
чихинского района (150 кв. м, с/у, все по-
стройки). Тел. 8-963-517-2162. 

Кирпичный в г. Барнауле, пр. Крас-
ноармейский, 53-б, в ГСК-453 (21,4 кв. м, 
охраняемый, сигнализация, сплит-си-
стема, удобный въезд, выезд). Тел. 8-903-
990-0800.

Кооперативный охраняемый в  
г. Барнауле по ул. Кулагина и погреб. Тел. 
8-903-947-8897.

Кооперативный в Барнауле, п. Но-
восиликатный, ул. Весенняя, 13 (22 кв. 
м, 2 этаж, бокс 38). Тел. 8-961-239-6623.

В сад-ве «Моторостроитель-1» (ул. На-
горная, (7 соток, дом, баня, гараж, все по-
садки, по новосибирской ветке, ост. «Бе-
резки»). Тел. 8-923-797-8143.

В сад-ве «Спутник» («Цветы Алтая», 4 
сотки, дом, баня, посадки). Тел. 63-61-73.

В сад-ве «Алтайские зори» (6,5 сот-
ки, приватизирован, 2-этажный дом, ка-
мин, баня, удобная парковка, емкость для 
воды, все посадки). Тел. 8-962-792-9953.

В сад-ве «Простор», 8-я улица, участок 
№ 490 (8 соток, 2-этажный дом, баня, кла-
довка, проезд автобусом № 113, остановка 
«Дачи», за Михайловкой, 20 минут езды). 
Тел.: 52-53-51, 8-961-995-0200.

Участок в с. Березовка Первомай-
ского района (15 соток, коммуникации 
– газ, вода, эл./эн.). Тел. 8-913-213-3923.

Участок под строительство в п. Ле-
бяжьем (10 соток, в собственности, 700 
тыс. руб.). Тел. 8-913-361-0409.

Участок с фундаментом на бере-
гу реки в с. Первомайском Смоленско-
го района (30 км от Белокурихи). Тел. 8 
(385-36) 29-3-64.

Земельный участок в с. Бобровка 
(25 соток, живописное место, идеально 
для строительства загородного дома, все 
коммуникации). Тел.: 8 (3852) 60-37-79. 
8-913-210-3779.

«Мицубиси Паджеро» (1994 г.в., ди-
зель 2,5). Тел. 8-923-723-4521.

«Тойота-Виста» (2002 г.в., пробег  
189 000 км, отс, один хозяин). Тел. 8-913-
092-7343.

«Тойота Платц» (2002 г.в., экономич-

ный, теплый, надежный, в отличном со-
стоянии, 215 тыс. руб., торг). Тел.: 67-52-
88, 8-903-992-1979.

«Москвич-2717» («Шиньон», 2004 г.в., 
двигатель 1,6 л.с., 5-ступ. КПП, пробег 85 
тыс. км, немятый, небитый, летняя экс-
плуатация, в отличном состоянии). Тел. 
8-903-990-0800.

Трактор МТЗ-80 (хтс, документы 
готовы, недорого). Тел. 8-962-818-4658.

«УАЗ-3303» (бортовой, новый). Тел.: 
8-963-501-9457, 8 (385-83) 29-3-10.

 Бетоносмеситель СБР-150 (б/у, экс-
плуатировался 5 месяцев), газовые бал-
лоны (20 кг – 2 шт., 10 кг – 2 шт.). Тел. 
8-906-963-3216.

Почвообрабатывающую посевную 
машину ППМ-«Обь-4» (отс, цена договор-
ная). Тел. 8-961-983-9314.

Борону дисковую навесную БДН-3,6 
(отс, цена договорная). Тел. 8-961-983-9314.

Пчелосемьи, мёд с предгорья в Смо-
ленском районе. Тел. 8-961-977-4471.

Щенков породы голден ретривер с 
документами, 3 месяца. Тел.: 8-906-962-
6688, 67-83-11.

Платье (для выпускного вечера, 
очень красивое, цвет персиковый, в от-
личном состоянии, размер 42-44, недо-
рого). Тел. 8-906-962-0472.

Металлические канистры (емкость 
20 л, 4 шт., 450 руб./шт.). Тел. 8-913-022-7051.

Сено в тюках. Тел.: 8-923-167-9330, 
8-960-937-9061.

Коллекцию грампластинок (более 
100 штук, недорого). Тел. 8-903-948-2491.

Воскотопку, фляги (б/у, 25 л), боч-
ки (б/у, 50 л), магазины «Дадан» для по-
лурамок (20 шт.), ульи «Дадан» (10 шт.). 
Тел. 8-913-263-7312.

Саженцы, обильно плодоносящие, 
высокоствольной вишни, ремонтантной 
земляники, жимолости (для пенсионе-
ров скидки 75%, участникам ВОВ – бес-
платно). Тел. 8-903-995-5279.

Котел пищеварочный (250 л, для сто-
ловых и кафе), бак из пищевой нержавей-
ки (500 л). Тел. 8-903-992-1083.

Подвал в г. Барнауле, пр. Строите-
лей, 8 (красная линия, 90 кв. м, без ре-
монта, отдельный вход). Тел.: 8-913-210-
3779, 8 (3852) 60-37-79.

Мёд натуральный разнотравье (лич-
ная пасека, урожай 2015 г.). Тел. 8-960-
961-9575.

Шкаф для посуды, зеркало в при-
хожую, весы почтовые, комбинезон для 
рыбалки. Тел. 8-962-808-5620.

2-х комнатную квартиру в г. Барнау-
ле, ул. А. Петрова, 233 (преимущественно 
семейной паре с детьми, 1 этаж, мебли-
рованная, вся бытовая техника, на ок-
нах решетки, рядом гимназия, 2 детских 
сада, хорошая транспортная развязка). 
Тел. 8-933-310-4418 (Дарья).

Комнату на подселение для работа-
ющей женщины, недорого. Тел. 8-962-
798-6249.

1/3 дома в г. Барнауле (2 комнаты, 
кухня, п/о, водопровод, ост. «Нагорный 
парк»). Тел. 8-923-754-8207.

Комнату в 3-комнатной квартире 
в г. Барнауле, ул. Попова, 37, для девуш-
ки-студентки. Тел. 8-923-649-1135.

Комнату в 2-квартирной квартире 
для девушки-студентки. Тел. 67-59-92.

Отдам в добрые руки кошечку (чер-
ная, ласковая, маленькая пантерка с бе-
лой звездочкой на грудке, доставим на 
дом). Тел. 8-913-252-4097.

Беспородные щенки различных воз-
растов и окрасов ждут вас в приюте «Ла-
ска». Все здоровые и привитые. Тел.: 57-
35-57, 8-909-501-2579.

Овец живьем. Тел. 8-909-501-6207.
«УАЗ-31514» или «ВАЗ-21213» или 

«ВАЗ-2104» в отличном состоянии, с не-
большим пробегом). Тел. 8-961-230-0260.

Монеты, значки, бумажные деньги, 
столовое серебро, колокольчики, само-
вары, статуэтки, патефоны. Тел.: 62-90-
97, 8-906-961-1296.

Значки, грамоты и благодарности, 
почтовые марки, этикетки. Тел. 8-903-
948-1253.

3-комн. квартиру в Первомайском 
районе (курортная зона) на 2-, 3-комнат-
ную квартиру или дом в г. Барнауле (без 
посредников). Тел. 8-913-028-6417.

3-комн. квартиру в с. Рогозиха Пав-
ловского района на 1-комн. квартиру в г. 
Барнауле или продаю. Тел. 8-903-948-4527.
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ИЗВЕЩЕНИЕ
о необходимости согласования проекта межевания 

земельных участков
Кадастровым инженером Еременко И.Ю., Алтайский край, 

Благовещенский район, р. п. Благовещенка, ул. Ленина, 93, 
svedeniya000@yandex.ru, тел. 8-905-985-4777, номер квалификаци-
онного аттестата 22-11-37, в отношении земельного участка с када-
стровым номером 22:05:000000:208, расположенного по адресу: Ал-
тайский край, Благовещенский район, в границах Николаевской 
сельской администрации, выполняются работы по выделу земель-
ных участков в счет ранее выделенных земельных долей.

Заказчик кадастровых работ: Фоменко Виктор Константинович, 
адрес: Алтайский край, Благовещенский район, п. Николаевка, ул. 
Молодежная, д. 2-1, тел. 8-909-504-6963.

Ознакомиться с проектом межевания можно по адресу: Алтай-
ский край, Благовещенский район, р. п. Благовещенка, ул. Лени-
на, д. 93.

Обоснованные возражения принимаются в течение месяца со 
дня опубликования по адресу: Алтайский край, Благовещенский 
район, р. п. Благовещенка, ул. Ленина, д. 93 и филиалом ФГБУ «ФКП 
Росреестра» по Алтайскому краю.

Внимание, аукцион!
ОАО «Российские железные дороги» в лице филиала Западно-Сибир-

ской железной дороги проводит открытый аукцион № 7343/ОА-
З-СИБ/15 по определению покупателей земельного участка площадью 
311 кв. м с кадастровым номером 22:63:040404:0014, расположенного 
по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, ул. Новоугольная, д. 7.

Начальная цена без учета НДС составляет 1 000 000,00 (один милли-
он) рублей.

Аукцион состоится 5 октября 2015 г. в 15.00 местного (12.00 мо-
сковского) времени по адресу: 630004, г. Новосибирск, Вокзальная 
магистраль, 14.

Предложения принимаются до 12.00 часов местного (9.00 московско-
го) времени 21 сентября 2015 г. по адресу: 630004, г. Новосибирск, Вок-
зальная магистраль, 12, ком. 255, Новосибирское региональное отделе-
ние Центра организации конкурсных закупок.

Аукционная документация размещена на официальном сайте ОАО 
«РЖД» – www.rzd.ru – (в разделе «Тендеры»), на официальном сайте Де-
партамента управления имуществом ОАО «РЖД» – www.property.rzd.ru.

Дополнительную информацию о проведении открытого аукциона 
можно получить по телефонам: +7 (383) 229-93-51, 229-51-35, факс +7 
(383) 248-20-29, e-mail: TomilovaNS@wsr.ru, в рабочие дни с 8.00 до 17.00 
(в пятницу до 16.00) местного времени, перерыв с 12.00 до 13.00 местно-
го времени. Контактное лицо: Томилова Наталья Сергеевна.

Получить подробную информацию об объекте недвижимого имуще-
ства, записаться на осмотр объекта недвижимого имущества можно, 
позвонив заказчику по телефону (383) 229-51-20, Ведрашко Елена Ни-
колаевна, либо направив заказчику письменное обращение по адресу: 
VedrashkoEN@wsr.ru.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о согласовании проекта межевания

На основании ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения» кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659671, 
Алтайский край, Петропавловский район, с. Николаевка, ул. Со-
ветская, д. 70, квалификационный аттестат № 22-11-143, тел. 22-7-
96, e-mail:peterserik@mail.ru) извещает собственников земельного 
участка с кадастровым номером 22:34:010301:1, расположенного: 
Алтайский край, Петропавловский район, с. Новообинка, вблизи 
села Новообинка, в границах квартала 22:34:010301, о том, что в от-
ношении данного участка проводятся кадастровые работы и под-
готовлен проект межевания по образованию земельных участков. 
Заказчик кадастровых работ Яковенко Иван Петрович (659671, Ал-
тайский край, Петропавловский район, с. Николаевка, ул. Совет-
ская, д. 19, тел. 8-923-163-5473. Ознакомиться с проектом межева-
ния и представить обоснованные возражения можно по адресу: 
659660, Алтайский край, Петропавловский район, с. Петропавлов-
ское, ул. Жукова, 24-а, в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного извещения в газете.

ИЗВЕЩЕНИЕ
1 сентября 2015 г. в 10.00 в а дминистрации Гилёв-Логовского сель-

совета Романовского района проводятся общественные слушания 
по теме «Обсуждение материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду по проекту технической документации на агрохимикат 
удобрение гуминовое марки: «Талисман» и «Панацея».

Общественные слушания состоятся по адресу: Алтайский край, Ро-
мановский район, с. Гилёв-Лог, ул. Советская, 60.

С материалами можно ознакомиться в месте проведения слушаний.
Приглашаются жители Романовского района.

Продаю комнату 13,8 кв. м в 
3-комн. квартире, в г. Барнауле, 
ул. Полярная, дом 30 (выделен-
ная, общ. пл. 57,5 кв. м, жилая 

42,7 кв. м, 5 этаж 5-этажного кир-
пичного дома, из первых рук).

Тел. 8-913-231-9318
Реклама

Куплю БДМ-8, б/у.
Тел. 8-903-911-2763. Ре
кл

ам
а

Продаю 
семена озимой пшеницы 
Зимушка РС-1, овса Саян РС-1, 

гороха Ямал РС-1.

Тел. 8-960-960-0984.

Ре
кл

ам
а

  Утерянный аттестат 0053849, 
выданный Усть-Пристанской СОШ в 
2009 г. на имя Ждановой Алёны Алек-
сеевны, считать недействительным.

  Утерянное удостоверение № 19304, 
выданное МУП «Горэлектротранс» на 
имя Безматерных Андрея Сергеевича, 
считать недействительным.
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ХОББИПЯТАЯ ТРУДОВАЯ

ЭТЮДЫ О ПРИРОДЕ

О том, чем зарабатывают на 
карманные расходы заринские 
школьники, журналисты узнали 
в ходе пресс-тура «Юность Алтая 
«5-я трудовая».Р   

На территории центра детского твор-
чества непривычно спокойно. Пока уч-
реждение готовится к новому учебному 
году. И немалая роль в этой подготовке 
отводится самим подросткам.

– У нас две большие территории, – рас-
сказывает руководитель учреждения 
Светлана Торопова. – И за ними нуж-
но ухаживать, поддерживать порядок. 
Понятно, что только силами штатных 
работников это сделать невозможно. 
Но подростки занимаются не только 
благоустройством. Дел много, поэтому 
каждому мы стараемся подобрать работу 
по интересам, сделать так, чтобы дети 
захотели вернуться к нам.

И действительно, ЦДТ предоставляет 
заринским старшеклассникам немало воз-
можностей проявить себя на трудовом по-
прище. Участники двух вожатских отрядов 
реализовали творческо-педагогические 
способности, юнкоры из пресс-центра на 
собственном опыте постигали, что такое 
медийное пространство.

Можно было попроситься и поработать 
в составе агитбригады, стать помощни-
ком детям-инвалидам. Также несколько 
человек летом помогали работать с до-
кументацией учреждения, часть были 
заняты благоустройством территории 
– приводили в порядок клумбы, дорож-
ки, ухаживали за газонами. Члены эко-
лого-туристического отряда не только 
занимались прополкой грядок и поли-
вом, но и получали важные знания по 
биологии, экологии, истории и природе 
родного края.

З  
– У нас сформировался определенный 

костяк детей, которые из года в год целе-
направленно приходят на станцию юных 
натуралистов. Мотивация подростков к 
труду растет из года в год, – отметила ди-
ректор ЦДТ.

Об этом же говорили на станции юных 
натуралистов.

– Золотые ребята, – комментировала 
комендант учреждения Наталья Двуре-
кова. – Серьезные, трудолюбивые. Это надо 
видеть, как они работают!

Впечатляет и сама территория станции: 
безупречные грядки и клумбы, идеальные 
газоны. И это притом, что на станции около 
сотни деревьев, почти две сотни растений, 
многообразие декоративных трав. И вид-
но, что в этих зеленых питомцев вложено 
немало труда и забот.

Кипит работа накануне 1 сентября се-
годня и в заринской школе № 15. Здесь мы 
застали старшеклассников, которые красят 
школьный забор.

– Я уже не первый год работаю, – говорит 
Александра Липс. – Два-три часа в день про-
летают незаметно. Да и приятно наблюдать 
результаты своего труда. Родители меня 
поддерживают.

– Это тоже своеобразный опыт, в жизни, 
думаю, пригодится, – делится ее подруга 
Наталья Шишкина. – Да и деньги не лишние. 
В прошлом году, например, я на зарплату 
себе комод купила.

О том, что незаметный ежедневный 
труд подростков в результате оказывает-
ся весомой и неотъемлемой частью жизни 
школы, обратил внимание журналистов 
её директор Петр Макашенец:

– Для меня, как для руководителя обра-
зовательного учреждения, это огромная 
помощь. 

Наталья ЦВЕТКОВА, 
ведущий инспектор ЦЗН Заринска 

(фото автора) 

Через шесть месяцев 
с годом Козы мы рас-
станемся ровно на две-
надцать лет. Не все. У 
некоторых на подворье 
это животное прописа-
лось на годы, став объ-
ектом заботы и любви, 
внося лепту в семейный 
бюджет очень ценным 
продуктом – молоком.Н  

Шаталовы из села Новоты-
рышкино из их числа. На их 
подворье живут и здравствуют 
козы. Не простые, породистые. 
Любовь к этим животным раз-
деляют супруги Корнелия и Ар-
кадий, их сын Вячеслав. То, что 
старшее поколение прикипело 
к животным, не удивляет. Но 
как Вячеслав сохранил любовь 
к этим животным, к сельскому 
укладу жизни, хотя давно уже 
топчет асфальт?!

Вячеслав, выпускник Бий-
ского педуниверситета, ещё 
в стенах вуза твёрдо решил 
заняться наукой, а именно 
козоводством, поступить в 
аспирантуру престижного 
учебного заведения в нашей 
стране – Тимирязевской сель-
хозакадемии.

Не растерялся паренёк из 
алтайского села, находясь да-
леко от дома. Один в большом 
городе, но, главное, с характе-
ром, коммуникабельностью, 
глубокими знаниями, а ещё с 
огромным желанием познать 
больше. Молодость! Энергия 
бьёт ключом. Когда ещё воз-
можно такое? Горы литерату-
ры, выезды в хозяйства (есть 
такие в стране), но их немного 
– Кавказ, Татарстан, Республи-
ка Марий Эл. Кандидатская 
диссертация по козоводству 
(февраль 2013 года), преподава-
тельская деятельность (он стар-
ший преподаватель кафедры 
частной зоотехнии РГАУ-МСХА 
имени К.А. Тимирязева, пре-
подаёт дисциплины «Овцевод-
ство и козоводство», «Молочное 
козоводство», обеспечивает сту-
дентов практикой, выезжает с 
ними в различные хозяйства 
для закрепления теоретиче-
ских знаний практическим 
опытом), ведет курсы для ко-
зоводов, сотрудничает с журна-
лом «Приусадебное хозяйство», 
выступает в специализирован-
ных телепрограммах. Он уже 
автор двух книг по козоводству.

– О козах ты знаешь всё? – 

спрашиваю Вячеслава.
– Всё знать невозможно, 

но многое. Ведь я не только 
теоретик, меня ещё при-
глашают на консультации, 
задают много вопросов на 
обучающих курсах. Каждое 
лето приезжаю к родителям, 
с удовольствием ухаживаю за 
козами, кстати, они чешские.  
В своё время эту породу ещё 
в девяностых завёз руково-
дитель одного из хозяйств 
для тубдиспансера в Горном 
Алтае, так она и распростра-
нилась по округе.

Вячеслав, проводя курсы 
козоводов, заметил такую 
закономерность: за Уралом, 
то есть в Сибири и далее, не 
сильно-то обращают внима-
ние на породу животных. А 
вот в европейской части это 
на первом месте. Чистопород-
ная, к примеру, может давать 
более шести литров очень по-
лезного молока, её выгоднее 
держать, нежели ту, удой от 
которой всего литр-полтора.

Как учёный и просто наблю-
дательный человек, Вячеслав 
заметил, что отношение людей 
к питанию меняется. В первую 
очередь, конечно, у тех, кто име-
ет возможность покупать эко-
логически чистые продукты, 
а ещё лучше – содержать жи-

вотных, которые их дают. Есть 
среди них люди состоятельные, 
имеющие мини-фермы, нани-
мают кого-то для ухода за жи-
вотными, а знать о них хотят 
много. Есть люди со скромным 
достатком, которые также по-
нимают значение здорового 
питания в жизни человека. 
Это обычно жители пригоро-
дов. Так что курсы Вячеслава 
Шаталова всегда пользуются 
популярностью и не заканчи-
ваются одним днём.

Общаясь с козоводами, 
Вячеслав попал на семинар 
по сыроварению. Сейчас 
в домашних условиях, ис-

пользуя ферменты, может 
приготовить деликатесный 
сыр. Угощал, очень вкусный!«К »

Жизнь сводит его с людьми 
интересными, увлечёнными, 
популярными, для которых, 
как и для него, козы – люби-
мые животные. Так, на его 
курсы пришёл Владимир 
Березин, советский и рос-
сийский актёр, журналист, 
известный теле- и радиове-
дущий, народный артист Рос-
сии, заслуженный деятель 
искусств, который оказался 
заядлым козоводом. Бывая у 
него в загородном доме, убе-
дился в этом. Подружились, 
ведь у ведущего очень мно-
го вопросов к специалисту 
Шаталову. 

– Однажды мы с ним семь 
часов говорили о козах, – смеёт-
ся Вячеслав, – так он их любит.

Животные – это не только 
«ценный мех», как говорят 
юмористы, но и… психотера-
пия, когда лечит само общение 
с ними, делая человека более 
уравновешенным, настраи-
вая на позитив. Для Шатало-
ва хобби давно стало работой, 
которую он любит и которой 
гордится. Разве это мало – 

заниматься тем, что сердцу 
мило? Нельзя не восхититься 
целеустремлённостью нашего 
молодого земляка, который 
остался верен селу, профессии, 
древней, как мир. Но пошёл 
путём её глубокого познания. 
Пожелаем ему успехов!

Если есть вопросы по 
уходу и разведению коз, 
обращайтесь к Вячеславу 
Шаталову по электронной 
почте kozovodstvo@fermer.
ru и в группе -.htt|p://ok.ru/
group/kozovodstvo.

Галина ТАРАН, 
Владимир ДУДИН 

(фото)

Коза-дереза 
нашего двора

Грядки, клумбы 
и ремонт

Вячеслав Шаталов - известный на всю страну ученый-козовод.

Красавица с рожками чомга, или поганка. Вот такой серьезный жаворонок.

Пусть школа будет красивой!

Пернатых в нашем городе немало, 
и не только воробьи или трясо-
гузки. Вот только что коршун 
отдежурил. Еще недавно он парил 
над нашим двором, высматривал 
что-то на земле, уходил за мно-
гоэтажники, вновь появлялся, 
а потом плавно удалился в сто-
рону Оби. И тут появилась стая 
стрижей. С

Для меня всегда оставались загадкой 
эти птицы. Уже несколько лет наблюдаю 
их в городе. С крыльями, изогнутыми 
как тетива лука. Стремительные, как 
стрелы. Без устали режут, рассекают воз-
дух, кричат пронзительно и тревожно. И 
мне будто сигнал: лето на исходе, скоро 
в дорогу.

Ещё давно, ребёнком, а было это в Забай-
калье, заметила, что там стрижи исчезают 
в один августовский день. И так – из года 
в год, с завидным постоянством. Тогда же 
узнала о том, что они спят стайками на 
высоте 3-4 тысяч метров. И мне взрослые 
объяснили, что там, далеко и высоко, стри-
жи плавно скользят на воздушных волнах, 
а просыпаются через каждые несколько 
секунд для того, чтобы сделать несколько 
взмахов крыльями.

В Барнауле заметила стрижей всего 
несколько лет назад. Сразу обратилась к 
известному учёному доценту Алтайско-
го госуниверситета Надежде Ирисовой. 
Зная её симпатию к пернатым высшего 
порядка – орлам, извинилась за то, что 
отвлекаю её внимание на мелких птах, 
спросила о стрижах. И не пожалела. На-

дежда Леонидовна и о стрижах говорила 
с удовольствием и уважением.

А потом узнаю, что в Алтайском био-
сферном заповеднике, что расположен в 
Республике Алтай, ученые обнаружили 
места обитания редкого вида иглохвосто-
го стрижа. Он внесён в Красную книгу. О 
крылатых обитателях тех мест,  где про-

водился комплексный учет птиц, мало 
известно. Представьте: последние сведения 
о тамошней орнитофауне датированы 
сороковыми годами прошлого столетия.

Достаточно сказать, что кольцевой 
маршрут пролегал по диким труднодоступ-
ным местам, всего за время экспедиции 
было пройдено около 300 километров.

Стриж очень красив. Горло белое, кры-
лья черные, с металлическим отливом. 
Полет у иглохвостого стрижа настолько 
стремительный, что помимо негромкого 
крика, говорят, слышно также гудение – 
это звук разрезаемого крыльями воздуха. 
На отдельных участках полета может раз-
вивать скорость до 300 километров в час.

Наши, барнаульские, стрижи поменьше 
иглохвостых и голосистее. К их громким 
крикам, стремительному полёту привы-
каешь. Вот так просто: ага, летают, кричат. 
И что из того? А то, что это – чудо, когда 
в небе носятся стрижи. Потому хочет-
ся отодвинуть тот день, когда однажды 
утром обнаружишь, что чего-то не хва-
тает. Поглядишь по привычке в окно, а 
там воробьи.Р  

В Угловском и Егорьевском районах 
дети-исследователи наблюдали рогато-
го жаворонка. Ладно, рогатая лягушка 
– куда ни шло, а птичка, которая такие 
трели выводит, что воздух звенит, – и с 
рожками? И ничего странного. Вот только 
всегда удивляешься, как много знают юные 
натуралисты. Как умеют сравнить, дока-
зать, описать. Здесь необходимо терпение. 
Нужна жажда узнавания. Вот вам Интер-
нет: мгновение – и уточнил, почерпнул 
полезную информацию. Попытаемся? Вот, 

пожалуйста: оказывается, есть ещё казах-
станский, даурский рогатые жаворонки.

А как их различают ребята? У птички 
одного вида лоб, горло и шея беловаты, 
у другого тон спины более буроват, а у 
третьего слабый клюв. И ещё масса от-
личительных особенностей. Пёрышки, 
хвостики… Просто ужас, как всего много. 
А дети наблюдают и знают. Замечательно, 
что этим их увлекли взрослые.

А юные натуралисты заразили азартом 
узнавания окружающих. Посмотрим, ока-
зывается, есть и другие рогачи. Например, 
уточка поганка. Мало того, что называется 
ну не очень хотя сама – красавица, так ещё 
в брачный период у неё вырастают рожки. 
Представьте, как звучит: рогатая поганка. 
Фу! Что ещё интересного? Появятся утята, 
мамаша возит их на спине. Они прячут-
ся в ее оперении при первом сигнале об 
опасности. Птица спокойно ныряет, не 
боясь потерять деток под водой.

А недавно в Шелаболихинском районе 
егерь охотобщества Владимир Пешков 
спрашивает, мол, хотите, посмотреть, 
какое чудище рогатое у нас водится? Ну, 
думаю, если рогатые жаворонки у нас есть, 
то, может, и медведь, барсук или ещё кто?

Владимир Трофимович достаёт телефон, 
а там… Кто бы вы думали? Рогатая щука! 
Всё как положено: два рожка и свирепая 
пасть.

Людмила ИЗВЕКОВА

Крылатые чудеса и щука в телефоне


